

Petra Machold, Instituto de Ecología Social, Centro de Historia Ambiental, Viena,
Universidad de Klagenfurt, Austria.
email: petrainquito@hotmail.com

El metabolismo social de una hacienda cañera a finales del siglo XVIII en Ecuador

En el año 1767, la Compañía de Jesús fue expulsada de todo el territorio de la Corona Española. Subsecuente a la expulsión y expropiación de la Compañía de Jesús todos sus bienes fueron inventariados muy detalladamente y entregados a los nuevos administradores de la Junta de Temporalidades de la Corona Española.

Esta contribución trata del análisis del metabolismo social de una hacienda cañera en el Valle del Chota-Mira en la Sierra Norte del Ecuador durante la época de la Junta de Temporalidades. Hasta el fin del siglo la mayoría de las antiguas haciendas jesuitas en la región se había vendido a propietarios privados. La organización central de las empresas agrícolas de los Jesuitas, su concepto regional del uso de la tierra y de intercambios interhacendarios fueron sustituido por los conceptos individuales de los nuevos propietarios.

En concreto se ha elaborado un modelo de la hacienda La Concepción, una plantación de azúcar colonial, periférica y con mano de obra esclava, adaptando el modelo de tres partidas de la agro-economía europea preindustrial de Verena Winiwarter y su grupo¹. El modelo sirve para integrar datos cuantitativos y cualitativos de los diferentes tipos de fuentes, como por ejemplo inventarios de la hacienda, manuales, libros de recibo y gasto y órdenes de la Compañía de Jesús, con el fin de permitir conclusiones sobre el funcionamiento y las necesidades socio-metabólicos de una hacienda cañera colonial, las estrategias de cultivo y de mantener la fertilidad de los suelos. Además, el modelo permite averiguar los cambios en la producción agraria y en la superficie cultivada causados por la expulsión de la Compañía de Jesús y el fin de la organización jesuítica del agroecosistema cañero en el Valle del Chota-Mira.

palabras clave: Metabolismo social, hacienda cañera, Compañía de Jesús, esclavos.

Literatura:

¹Verena Winiwarter, Christoph Sonnlechner (2001) *Der soziale Metabolismus der vorindustriellen Landwirtschaft in Europa.* =Rolf Peter Sieferle, Helga Breuninger (eds.) Der Europäische Sonderweg. Ein Projekt der Breuninger-Stiftung, Vol. 2, Stuttgart.